

# EL SOLDADO ROJO

## MENTALIDAD Y TACTICAS

Introducción general-Guerra de Guerrillas.

Capitán MANUEL DARIO SOSA C.



Traducción de los artículos del Capitán Wladyslaw E. Szkoda, publicados en las revistas "Armor", de julio a diciembre de 1961.

Por considerar de especial interés para los lectores de la Revista de las Fuerzas Armadas, he traducido tres artículos aparecidos en la revista "Armor" del Ejército de los Estados Unidos, escritos por el Capitán Wladyslaw E. Szkoda, de las Fuerzas Libres Polacas, quien combatió en la campaña de Polonia, tomó parte activa en el Ejército Secreto Polaco, y capturado por los rusos el 20 de julio de 1940, fue sentenciado a morir y enviado posteriormente a Siberia. Más tarde fue liberado del campo de concentración de Volkuta y se alistó en el segundo cuerpo polaco de Rusia. Szkoda sirvió en el Medio Este e Italia, combatió en Monte Casino y participó en las campañas del Adriático. Le fue concebida "La Cruz de Valor de Polonia" y es miembro de la Asociación de Caballería Libre Polaca.

—\*—

### PRIMERA PARTE

El principio de doctrina Soviético se fundamenta en la denominada "doctrina de guerra unificada". En presencia de un conflicto bélico los soviéticos emplearían:

- 1º — Fuerzas Armadas.
- 2º — Actividades clandestinas.
- 3º — Propaganda.

Estos tres frentes estarían dirigidos contra el Occidente; algunos ya están en desarrollo actualmente. Rusia se convertiría así en una gigantesca y poderosa factoría para propósitos exclusivamente militares. La M. V. D. (Ministerio de Relaciones Interiores -Gestapo Roja) tendría bajo su control toda esta organización.

En el Occidente debemos considerar el sabotaje en todos los niveles. Los partidos comunistas están organizados y entrenados para cumplir este propósito. No es ningún secreto, que cada partido comunista se forme de dos grupos, uno oficialmente activo y el otro silencioso.

El último de los nombrados es el más peligroso, integrado por "Informantes" seleccionados de gentes de alto nivel intelectual, prosélitos muy religiosos y de una buena posición social. Su trabajo es delicadamente flexible sobre la opinión de las gentes para obtener y entregar inteligencia desde todas y cada una de las esferas de vida.

En todos los frentes de combate los diferentes tipos de armas y tropas deberán estar disponibles para combatir paracaidistas y guerrilleros. Los últimos no deben ser ignorados; como guerrilleros, son hombres altamente entrenados, muy valientes, comandados generalmente por Oficiales profe-

sionales y usados en golpes de mano o incursiones.

La solución para lo anterior sería, por supuesto, obtener la organización de nuestra propia fuerza de guerrilla. Ello beneficiaría tanto desde un punto de vista militar, como desde un punto de vista propangandístico. Durante la última guerra las actividades de guerrillas siempre dieron apoyo moral a las gentes bajo ocupación.

### **Características generales del Soldado Rojo.**

La propaganda roja hace del soldado ruso el héroe y libertador de las clases oprimidas, y el guerrero que lucha contra el capitalismo. Sería absurdo creer que el es el mejor soldado del mundo. Verdad que es recio; pero esto obedece a sus condiciones pobres de vida y a la propaganda. Su mentalidad es muy simple. No obstante que el Kremlin trabajó tremendamente para sacar al soldado de esta simplicidad.

Las características promedio de un soldado rojo son similares a las de un soldado de los Siglos XVIII ó XIX, cuando luchó con Polonia, Prusia, Sue-

cia, Francia y Turquía. La razón es-triba en el país mismo.

El grueso del Ejército rojo procede del campesinado:

El origen mismo del soldado ruso le da:

- a) Fortaleza física.
- b) Obediencia ciega.
- c) Instinto del terreno (aptitud natural para rápidas excavaciones y mimetismo).
- d) Don de improvisación en todas las clases de situaciones.
- e) En términos generales es muy bueno en la defensa.

El soldado rojo sería el mejor combatiente en las circunstancias más adversas de la guerra.

Por otra parte el guerrero rojo carece de:

- a) Disciplina interna.
- b) Iniciativa.
- c) Responsabilidad.

Generalmente es usado para combatir en masa, pero como elemento de maniobra es de difícil conducción. No es buen combatiente cuando es tomado por sorpresa.

Se ha dicho que el soldado rojo es ahora pretencioso y arrogante, no obstante haber sido muy tímido y simple en 1939. Con anterioridad le fue dicho cómo debía comportarse y expresarse.

Recuerdo preguntas populares que en 1939 se les hizo a los soldados rusos en las calles: "¿Producen ustedes naranjas en su país?"

La respuesta generalmente fue: "Sí, nosotros tenemos unas pocas fábricas construidas y algunas más están siendo levantadas". Creo que lo anterior no merece comentario.

Es bien conocido el hecho de que en Austria antes de que se terminara la ocupación, los soldados rusos fueron acuartelados ya que les era prohibido alternar con los occidentales. La razón era de doble sentido: Primero, no

---

### **CAPITAN**

#### **MANUEL DARIO SOSA CAMARGO**

Oficial del Ejército del Arma de Caballería. Egresó de la Escuela Militar de Cadetes como Subteniente en junio de 1952. Ha pertenecido a las siguientes Unidades: Escuela de Caballería, Grupo Mecanizado de Reconocimiento Nº 1, Grupo de Caballería Nº 1 Páez, Grupo de Caballería Nº 2 Rondón, Grupo de Caballería Nº 3 Cabal, Grupo de Caballería Nº 5. Maza, Batallón de Infantería Nº 27 Rifles y Cuartel General de la Brigada de Institutos Militares. Adelantó curso Avanzado de Armas Blindadas en Fort Knox, Kentucky. Actualmente se desempeña como Ayudante General del Comandante General de las Fuerzas Militares.

mostrar los rusos a los occidentales y segundo, no mostrar a los occidentales al soldado ruso común. Solo se le permitió la salida al personal de toda confianza.

Es de opinión general, que la razón por la cual los soldados rusos no pelearon en los comienzos de la guerra Ruso-Germana de 1941, tan encarnizadamente como en las últimas etapas, consistió en que se habían sentido engañados por la propaganda, sobre las condiciones de vida en el occidente (esto sucedía en Polonia en el año de 1939). Cuando el Ejército Polaco fue organizado en 1941 y 1942 en Rusia - segundo Cuerpo del Ejército Polaco el cual estuvo más tarde a órdenes del Comando del VIII Ejército Británico en el Medio Este - , a nosotros como soldados, en la población Rusa nos preguntaban a menudo qué había de cierto sobre las mejores condiciones de vida existentes en Polonia. Hicimos lo posible para decirles que esto era cierto.

Los soldados rusos (como los chinos), son empleados en masa. Esta masa, especialmente de Infantería, se utiliza como simple rodillo humano que progresa en el terreno, y en las últimas etapas de la segunda guerra, muy a menudo actuó como una turba saqueadora, rapaz, asesina, por haberseles prometido que cualquier cosa que tuvieran a su alcance les pertenecía.

En este punto cito una descripción del Jefe de Estado Mayor de una de las Divisiones de la Policía Forestal. A dicho Oficial se le ordenó avanzar e inspeccionar qué ocurría en la población cercana. El se vistió como un campesino y en el camino se encontró con la Infantería Rusa moviéndose a lo largo de la ruta. No fue molestado en ninguna forma, pero cuál sería su sorpresa, cuando un Mayor Ruso que montaba a caballo sin silla se dirigió

a él y le preguntó: ¿A qué distancia se encuentra Berlín? El Oficial Polaco contestó: Berlín se encuentra en el próximo horizonte. El ruso maldiciendo, se volvió hacia sus soldados y les increpó para que se movieran más rápido por que otras tropas podían llegar primero a Berlín, y en ese caso nada les quedaría.

He mencionado los episodios anteriores con el fin de mostrar el nivel cultural promedio del soldado ruso. Sin embargo, los Oficiales de Estado Mayor son generalmente hombres cultos e inteligentes.

### **Propaganda.**

Es imposible que mientras se trate del soldado ruso, no se haga mención a la propaganda y al papel que esta, en conjunto con la política, juega en el nivel de vida del soldado soviético. Cada cosa en el Kremlin se convierte en una inmensa cantidad de propaganda. La propaganda empieza donde quiera que sea, se inicia en las sala-cunas, se prolonga a través de las escuelas y termina en las universidades; para jugar posteriormente un papel predominante en la producción de potenciales políticos, tanto en el interior como en el exterior. Todo se convierte en propaganda, sus cátedras se basan en la mentira, o en verdades a medias o tergiversadas.

El soldado occidental no está entrenado políticamente, ya que tiene libertad de ideas y de expresión, es un demócrata en contraposición al soldado ruso. El soldado comunista tiene una clase especialísima de ideología; el occidental, a no ser que se le inculque, carece de una definida como tal. Su modo de actuar, en general, es pasivo. En otras palabras el occidental es incapaz de crear una ideología propia en el sentido cabal de la expresión, porque no posee una mentalidad ofensiva, por lo tanto existe el peligro

de que puede ser vulnerable hasta el punto de que la propaganda soviética llegue a llamarle la atención.

En los albores de la revolución rusa, el soldado soviético estaba pobremente equipado cuando combatía a las tropas blancas en el sector norte y no pudo lograr éxito de ninguna especie. Los comisarios rojos se quejaban a Lenin respecto al equipo, este aducía que ellos tenían un algo superior a las tropas blancas y se refería, desde luego, al poder de la propaganda.

Mientras estuve prisionero en un campo de concentración del lejano Norte Ruso, trabajaba en las riberas del río como aserrador junto con otros reclusos. A mediados de septiembre de 1941, inesperadamente nos entregaron ropas de trabajo nuevas y nos trasladaron a los meandros de los ríos Uhta y Petchora, donde fuimos forzados a cantar mientras trabajábamos. Pronto descubrimos la razón, a eso del medio día un barco extranjero navegaba aguas arriba, y dedujimos que eran cuestiones de propaganda.

A través de la propaganda soviética los rusos se mantienen paulatinamente progresando y en todo momento hablan de paz y coexistencia. Si se analizan sus realizaciones desde la última guerra, podremos encontrar las raíces de la "Guerra Fría". La tan llamada Guerra Fría no es otra cosa que las actividades de los simpatizantes, no solamente en el sentido físico, sino también en el económico y el político.

Puede verse claramente lo que está sucediendo en el Medio Oriente, en la América Latina y en el África. La política económica soviética extranjera no es en realidad sino un arma doctrinaria. Si los rojos ofrecen ayuda económica a los países subdesarrollados ésta consiste principalmente en un inmenso abastecimiento de armas, costumbres que nunca Estados Unidos ha practicado; y lo insólito es que la

mal llamada "Ayuda Económica" se envía a los países vecinos al "Organismo del Tratado Central" (Ceto) y a la "Organización del Tratado del Suroeste Asiático" (Seato). Las armas empleadas en esta "Ayuda" son obsoletas desde el punto de vista ruso, y consta de lo siguiente:

- a) Antiguos Lanza-Cohetes
- b) Piezas de Artillería
- c) Tanques T-34.

Las armas que han suministrado son muy secillas en su empleo (hechas para soldados rusos, y en algunos casos los embarques de armas consisten en el equipo americano que fue entregado a Rusia en el Año de 1942 de acuerdo a informaciones sin confirmar de presuntas quejas. Tales embarques son acompañados por técnicos militares y a su vez el bloque rojo entrena Oficiales del país al cual dichas armas son suministradas. El periódico "London Daily Telegraph" informó que en el lapso comprendido entre los años de 1956 a 1960, cerca de 5.000 Oficiales provenientes de la República Arabe Unida (RAU), fueron entrenados en Rusia, Polonia, y Checoeslovaquia.

### Guerra de guerrillas.

Clausewitz indicó en cierta ocasión que cuando una Nación se encuentra en estado de guerra debe conducirse como una "Substancia líquida que atomizada llegue a todos los lugares y que al mismo tiempo pueda materializarse en grandes gotas en puntos específicos, creando así equipos de gran envergadura para asestar golpes". Con el fin de crear tales movimientos, se deben emplear pequeños grupos del Ejército regular para dirigir a los simpatizantes en todos los tipos de acción.

Es de opinión general, que el guerrillero, no es un soldado regular, debe considerarse como un elemento altamente entrenado, especializado en golpes de mano e incursiones, capaz

de luchar en combates regulares, dirigir y apoyar tanques, creando en esta forma interrupciones militares y políticas detrás de las líneas enemigas.

Esta nueva táctica inmensamente apreciada por los rusos, fue menospreciada por el Occidente en la pasada Guerra y casi desapercibida en el momento actual. Es una buena noticia que últimamente estas tácticas estén siendo ensayadas en ejercicios militares.

Los soldados occidentales deben no solamente ser entrenados en el combate contra guerrilleros, sino también enseñárseles cómo cooperar con las guerrillas propias. En esto estriba una gran posibilidad para apoyo de formaciones Blindadas, de Caballería y de tropas Aerotransportadas.

Los guerrilleros Franceses (Maquis), jugaron un gran papel en la Segunda Guerra Mundial ayudando en tareas de sabotaje, colocando cohetes y proporcionando información e inteligencia. Estoy seguro que una gran cantidad de mis lectores conocieron estos guerrilleros, los cuales se mantenían fortificados en elevaciones o dirigían tanques a través del país.

En más grande escala que el movimiento subversivo francés, el Ejército clandestino Polaco fue organizado y especialmente llamado "Ejército Terrestre", el cual en algunos Distritos Polacos operaban como fuerza divisionaria. Ejemplo de esto, la 27ª División de Infantería, la que tenía su Artillería propia y cierta cantidad de vehículos blindados.

Estas fuerzas no fueron guerrillas rojas, estuvieron bajo el comando directo del Gobierno Polaco en Londres. Únicamente alrededor de un 10% de toda la fuerza guerrillera fue comunista y dirigida por Oficiales rusos, los que una sola vez reunieron efectivos hasta de una Brigada en el Distrito de Lublin, y la relación de sus actua-

ciones contra el ejército Germano se verá más adelante.

El fin del Ejército Terrestre Polaco, (Guerrilleros) fue muy triste. Después de haber cooperado con los rusos durante la ofensiva sobre Polonia en 1944, fue desarmado y los Oficiales fusilados o enviados a Siberia.

Actividades de los guerrilleros polacos, como las siguientes nunca se olvidarán:

1º Localización de los trabajos y estaciones de prueba en las cuales los Alemanes experimentaban cohetes. (Que fueron más tarde bombardeados y destruidos por los Aliados).

2º Captura de un cohete realizada en una base experimental, el envío a un campo de aterrizaje de emergencia secreto, su transporte en un avión británico para luego ser llevado por vía del Medio Oriente a Inglaterra; captura que salvó más tarde la vida a una gran cantidad de británicos.

3º El levantamiento de Varsovia en el año de 1944, en donde el Ejército Terrestre (Armia Krajowa), combatió contra las poderosas fuerzas Alemanas, mientras el Ejército Soviético se mantenía inactivo a lo largo del río, observándolos. Solamente las Fuerzas Aéreas Americanas, Británicas y las Libres Polacas sostuvieron el lanzamiento de abastecimientos y no se les permitió aterrizar en el lado soviético para reabastecimiento de combustibles.

4º Los Soviéticos nunca olvidarán el apoyo dado por el Ejército Forestal Polaco, el cual actuó según órdenes recibidas del Gobierno Polaco en Londres. Nuevamente menciono la 27ª División Forestal de Infantería, la cual apoyó los tanques rusos en operaciones combinadas. Los "Agradecimientos" que los Polacos recibieron por esta ayuda fueron los campos de concentración en Siberia.

## Guerrilleros Soviéticos.

Al comienzo de la guerra entre Rusia y Alemania, en 1941, los rusos iniciaron la organización de guerra de guerrillas en el sector Noroeste, en la Rusia blanca y en la Ucrania dirigidos desde Moscú.

Un movimiento tal no fue espontáneo como el francés, el polaco, etc., y de acuerdo a algunas fuentes, la mayoría del pueblo ruso se oponía a cualquier cosa que les recordara el partido comunista. Solamente cuando los Alemanes comenzaron a tratarlos como una raza inferior, se vieron forzados a defenderse.

En ciertas regiones, tales como Kuban (Cosacos), el pueblo también se oponía no solamente a los rusos sino a los Alemanes. El porcentaje dado por Karoff ("Guerrilleros en Rusia 1941 1945):

Debe tenerse en cuenta que los da-

		Contra los Alemanes	Contra los Soviéticos.	Indecisos.
Leningrado ... ..	Ciudad	46	47	7
	Campo	14	62	24
Ukraine ... ..	Ciudad	17	69	14
	Campo	9	81	10
Don & Kuban ... ..	Ciudad	4	87	9
	Campo.	11	85	4

tapo - Roja", tomó cartas en el asunto en septiembre de 1942.

Mao Tse Tung, en su libro publicado en 1937, muestra en principio cómo las fuerzas guerrilleras deben emplearse, lo cual se logra en la siguiente forma:

- 1º) Evitar un adversario poderoso por medio de la pérdida de contacto.
- 2º) Empleo del factor sorpresa, especialmente cuando el enemigo está vivaquándose o está en des-canso.
- 3º) Concentración repentina contra un enemigo débil.
- 4º) Ataques sorpresivos y audaces.

tos arriba mencionados son aproximados.

Los campesinos, en su mayoría, estuvieron contra los Soviéticos, y afortunadamente para los Aliados, los alemanes comenzaron a propinarles duros golpes. Por otra parte, todas aquellas masas habían podido aliarse con los alemanes. La adversidad comenzó en 1943, cuando los guerrilleros rusos empezaron a ser realmente activos.

A comienzos de 1943, los alemanes emplearon 160 Batallones para combatir los guerrilleros. A fines de 1944, tenían 1.200.000 hombres sobre las armas, combatiendo activamente a los guerrilleros. Por otra parte, los rusos oficialmente manifestaron que todos los guerrilleros juntos eran apenas una fuerza de 200.000 hombres efectivos; fuera de este número. 3.000 fueron especialmente entrenados cuando Beria quien era Jefe de la "Ges-

5º) Dispersión en condiciones desfavorable, (especialmente cuando han sido derrotados).

6º) El empleo de las tácticas de engaño a grande escala.

7º) Movimiento rápido y secreto.

8º) Cooperación con la población civil.  
¿Qué validez tuvo esto en la última guerra? ¿y qué valor tendrá para la próxima?

Los principales objetivos de la guerra de guerrillas son líneas de abastecimientos (téngase en cuenta para los tanques), destrucción de objetivos de valor estratégico, hostigamiento al enemigo y socavar la moral en las tropas enemigas.

(Continuará en el próximo número)